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二哥

生活故事

■高金中 文

我家兄弟三人，成长于苏北农村
的一个平常人家。回首将近一个甲
子的兄弟情，平平静静，各自人生也
很常态。要说兄弟三人中，在平凡中
有亮色的，当数我二哥。

但二哥出生时机不够巧，小时候
并不招长辈待见。

先说一段往事，我外公、外婆在
上个世纪四十年代前后，生养我舅舅
和我母亲两人。舅舅成家后连续生
了三个女儿，就是我的三位表姐，三
表姐出生后，我大哥出生。

大哥出生的时机好，既是我爷爷
这一脉的长孙，也是我外公外婆的第
一个外孙，自然备受各方宠爱。

盼星星盼月亮，我舅舅的第四个
孩子是个男孩，我外公外婆也终于盼
来了第一个亲孙子，自然宝贝得不得
了，取的小名叫“四丫头”，一直叫到
现在。“四丫头”就是我唯一的表哥，
脑后的小辫子一直留到14岁，你说宝
贝不宝贝。

“四丫头”表哥出生后一个月，我
二哥出生了。二哥的幼年、童年有多
不招待见：外公外婆这一边，忙自己的
亲孙子都忙不过来呢；父母这一边，有
大的、小的要照顾，中间的烦着呢。时
至今日，父母每每谈起我们兄弟三人
小时候，经常说到一件事，说二哥小时
候不如大哥和我乖巧，有事没事就爱
哼哭腔。有一次，父亲正在与人谈事
情，他坐在桌子上又哼哭腔，被父亲一
怒之下摔下桌子，差点出事。

现在想起来，二哥爱哼哭腔是有

原因的，长辈一碗水端平是不可能
的，对他的关心关爱比起对大哥、“四
丫头”表哥和更小的我，少得太多了。

别看二哥得到的关心关爱少，但
二哥完全依靠自己实现了两次命运
转折。

高考，这是我们这一代农村孩子
的永恒话题。二哥小学是在本村、初
中是在邻村度过的，乡村学校的教学
质量可以想象。二哥与“四丫头”表哥
一直是同学，俩人从小形影不离地玩
耍，为生产队放过牛，下田插过秧、挑
过粪，二哥农活干得又快又好，我母亲
经常表扬他是干农活的一把好手。

二哥的学习成绩平时不出挑，但
初中毕业时，二哥与“四丫头”表哥一道
考入年级前八名进入县城的鲁迅中学，
对我父母来说，这绝对是个意外。

那时我已经在县城上初中，二哥
再上县城上高中，父母的负担意外加
大，但只能咬牙坚持。

县城的鲁迅中学主要招收本县各
乡镇中考上来的学生，学风很好，当年
的学习氛围有点像今天的衡水中学，
但高考升学率并不高，所以虽然二哥
考上了高中，但我父母对二哥的高考
并不寄以希望，等到二哥上到高二的
时候，父母已经提前给他铺好前路。

那是上个世纪八十年代中期，乡
镇企业正红火，我们乡正筹备办蜡烛
厂，父亲多方托人，给我二哥预留了
乡蜡烛厂会计位置，二哥一旦高考结
束，就准备到乡蜡烛厂上班，这在当
时的农村是相当好的前途了。

但二哥更争气，高考一战而中南
通医学院，让我父母意外惊喜；也是
同一年，我的“四丫头”表哥考上了苏
州医学院。一个小村子出两个大学
生，这在上个世纪八十年代中期的农
村，是很让十里八乡惊艳的。

二哥还有惊奇在后面。五年后，

也就是1990年，二哥从南通医学院毕
业，被分配到本县人民医院小儿科，离
农村老家的距离不到二十里路，农忙
时还能回家帮忙，父母很满意。

但二哥工作数年、成家生女之
后，对现状不满意了，主要是当小儿
科医生既简单又复杂，简单在于小儿
一般无大病，不过是大人们过于紧
张，小病即送医，非常频繁；复杂在于
小儿有病说不出、说不准，全凭医生
经验，而且小儿一旦有危急重症，家
长的压力全部转移到医生身上。我
们苏北乡下，还特别重男轻女，如果
一个危急重症小男婴没被救回来，那
一帮家长亲戚追打当事小儿科医生
是常有的事。那时，可能还没有“医
闹”这个词。那几年里，我二哥和他
的小儿科同事一样，被无辜追打过好
几回，躲藏过好几回。

经历过几次之后，我二哥决定报
考跨专业研究生，但本县人民医院为
了医生队伍稳定，规定报考研究生必
须本专业且本院委托培养，报考跨专
业研究生是不可能的，除非辞职。

当时，我二哥已在小儿科工作十
年，父母和我都极力反对二哥辞职报
考研究生，用现在的话说，虽然小儿
科专业不够香，但既然已经成家，也
是抱着铁饭碗，比上不足、比下有余，
30多岁了又把命运交给不可预测的
未来，风险太大。但二哥决然地辞职
报考苏州医学院神经外科专业研究
生。在苏州读研的那三年，二哥没有
工资，只有研究生的一点津贴，二嫂
带着小侄女陪读，在至爱亲朋的支持
帮助下，完成了学业，其中的艰苦，我
二哥二嫂自己体会最深。

二哥一般不说那一段的苦，只在
酒至半酣时，偶尔会说起——被小儿
患者家长追打躲藏，冬天下班后晚上
一个人顶风冒雪从家中去办公室备

考读书至深夜，在苏州读研时家里借
钱过日子的经历，这时他的眼眶里总
是晶晶发亮。

好日子都是奋斗出来的。2003
年，二哥硕士研究生毕业，恰逢泰州
地级市新成立，泰州市人民医院打造
全新的神经外科，那时硕士研究生毕
业文凭还是很有含金量的，二哥被泰
州市人民医院作为人才引进，享受到
安家费，医院同时给二嫂安排了工
作。之后的短短几年，二哥就成为这
个科室的业务骨干，不久成长为科室
主任，至今已经十多年了。

虽然二哥小时候得到长辈关心
关爱最少，却是我们兄弟三人中给予
父母最多关心关爱的人。过去30 多
年，无论是在本县人民医院，还是泰
州市人民医院，父母有一点小毛病，
就打个电话给二哥，二哥负责送医送
药、住院陪护。

2022 年夏天，父亲的老年病加
重，在泰州市人民医院住院3个月，二
哥二嫂一边工作一边照顾父母；2022
年年末，新冠疫情防控政策重大调
整，二哥自己感染上新冠肺炎病毒，
在尚未痊愈的情况下，父亲在乡下老
家老年病加重告急，母亲也浑身疼
痛，二哥接到电话后第一时间从苏州
开车赶回老家，将父母接到泰州看病
照顾，扛起了兄弟三人的共同责任。
没过几天，父亲在老年病发作的情况
下中招新冠肺炎，生死悬于一线，二
哥24小时陪护，我们的父亲幸运地被
从人生边缘拉了回来。

与很多家庭的兄弟一样，兄弟之
间从小到大常常是若即若离的，有时
是互不服气的。说实在话，从小至
今，我和二哥并无特别亲近，对他的
批评我常常是不大服气的。今天，我
蓦然回首，由衷说一句，我的二哥是
好样的！

诗抒胸臆

经旬节候阴晴变，
春踏霾城步未同。
琼李开颜摇雨细，
海棠抱蕾烙珠红。
骎骎旧岁休回首，
寸寸柔条正吐葱。
竞发一朝凭蕴质，
天公无意择穷通。

春日即事
■冯如

含笑花
■李国富

激情飞扬满树花，
玉兰高枝惹人夸。
清雅皎洁似白莲，
含笑不语气自华。

■张勤 文

小时候的学习文具里，除了
铅笔、橡皮、直尺、三角尺之外，铅
笔刀也是重要成员之一。

那时的铅笔刀是用铁片制成
的，造型简易，花一毛钱能在大
队供销小店里买到一把，彼时的
物 价 来 讲 ，一 毛 钱 也 不 算 便 宜
了。新买的刀片锃亮锋利，上面
还有一层润滑油。刀壳颜色红
的，蓝的，绿的都有，折叠起来，
小巧便携。

铅笔刀，顾名思义是用来削
铅笔的。我们读小学时，活动铅
笔还没面市，卷笔刀也很稀罕，铅
笔主要是靠刀来削的。削铅笔也
有技巧，力度轻重要掌握好。削
木质外壳时力道要大一点，削去
的长度要保持一致，削铅笔芯时
用力要轻一些。最好将笔芯抵在
桌角上，慢慢转动铅笔，小心翼翼
地一点点均匀削去，用力过度笔
芯容易断掉。

我们小时候能省则省，懂得
物尽其用，削下来的笔芯碎屑也
不会浪费丢弃，收集起来也能派
上用场。一是用来打磨自制的木
头枪，涂在上面反复擦拭，直到乌
黑发亮，这把木头枪也更显逼真，
别在腰里别提有多神气了，自己
仿佛就是智取威虎山的杨子荣，
全然不顾手上、腰间被笔芯屑染
黑。二是对那些打开时不大利索
的锁、门窗铰链等，可在锁孔、铰
链中灌入一点笔芯屑，可使其润
滑如初。

虽然名曰铅笔刀，其实并不
单单用于削铅笔。在心灵手巧的
农家孩子手里，铅笔刀是多功能
的。那时小学操场边有条浅浅的
小河，课间下课，河边总是聚满了
同学，跪在那里用铅笔刀挖白嫩
的茅根，可当解馋的小零食，嚼起
来颇为脆甜爽口。生活中还会用
铅笔刀削山芋、刨地梨、切甘蔗等
等。那时的玩具也是自己动手制
作的，用泥巴雕刻手枪、坦克、军
舰，削竹子做笛子、弓箭、乓乓子
等都离不开铅笔刀。

记忆深刻的是，三年级的一
天，午后休息时段，我和同学阿田
在教室里划了一个小圈圈，玩起了
流行的丢铅笔刀论输赢游戏。通
过剪刀石头布决定了顺序，我先把
铅笔刀放在圈子中间，胖墩墩的阿
田来到圈子边上，站得直直的，只
见他将铅笔刀举至眼角，再三瞄准
后往我的铅笔刀上丢落，结果虽然
砸中了我放在圈中的铅笔刀，却没
能碰撞出划好的界线。

轮到我时，我没有贸然出击，
而是先观察了一番，发现阿田那把
铅笔刀头上离地面有一点间隙，就
决定从那里寻求突破口。我也站
直身体，把铅笔刀摆到眼角，尽量
平心静气，瞅准角度，一鼓作气把
铅笔刀丢落下去，不偏不倚正好砸
在刀头部位，顿时阿田的那把铅笔
刀一跃而起弹出了所划的界线。
这样我就赢下了这把沉甸甸的铅
笔刀！

我自然高兴，阿田虽然愿赌服
输，表面装成满不在乎的样子，但
一个下午都有些沉默寡言。

在年少时光里，一把铅笔刀给
我们带来了很多快乐。这种快乐
源于物质匮乏与知足常乐，是如今
物质丰富年代的孩子所难以体验
的吧。

铅笔刀

岁月悠悠

弄堂口那数字
■陈茂生 文

全家在石库门底层“统客堂”加
亭子间里生活了70年，因为弄堂年久
失修，这片石库门不算啥流派经典之
作，亦无名人曾经盘恒居住，再加人
口密集环境逼仄，所以“征收令”一
贴，二轮征询高票通过；众邻居挥挥
手开始新生活。

离别时虽有诸多不舍，但时光能
治愈一切，渐渐地脑海中仅留下弄堂
口“过街楼”窗户下的四个水泥数字

“1926”。
1843年11月17日上海正式开埠，

中西合璧的石库门弄堂在市区四处开
花；若在“永不拆除”的保护街区逛街
游玩，会发现在弄堂斑驳古旧的门楣
上除了“春日荣和”“夏赏绿荷”等吉祥
语外，不少都有四个水泥砌塑的数字。

或许能想象这样一番场景：上世
纪二三十年代某日，脚手架上泥瓦工
领班师傅用泥刀仔细雕塑几个数字
后，脚手架随即拆除。这片纵横整齐
的石库门此后的几十年、百余年间，
那几个数字为无数人眺望，无论字形
堂皇张扬或灰暗土朴，都是一道宝贵
而独特的城市风景线。直至在推土
机轰鸣声中,门楼成了一堆瓦砾仍依

稀可辨。
城市大规模改造，很多老弄堂

消失了，有年份标识的弄堂门楼少
了更多。

而探寻“城市发展”脉络和足迹的
都市考古越来越盛，无论风貌怀旧还
是历史寻踪，那些代表年份的数字是
最好的印证。无言的数字后面都有一
些不为今人知晓的故事，尽管风烛残
年，每个走过路过的人可以不懂巴洛
克风格、宫廷式挑檐等，但都能想象这
里曾经的辉煌风光和柴米油盐。

如今住的高楼新居与当年平房
老宅相比，名分上由“里”“弄”“坊”跃
然而成“苑”“庭”“城”，但总觉得气宇
轩昂的小区门口若有几个数字更佳。

有句俗语说“口说无凭”。这些
看上去灰头土脸的数字，不仅是房子
的出生证明而且也是建造工匠的责

任和担当。传统建筑业有“物勒工
名，以考其诚，功有不当，必行其罪”
的戒律。南京城墙建于明朝，每块砖
都有文字以供追溯。有块编号 0705
的城砖上有：武昌府提调官通判张
勖、司吏徐用、武昌县提调官县丞杨
时敬、司吏黄景、总甲刑仁、甲首熊
祥、小甲王琬、窑匠袁兴、造砖人夫占
均美。”共52个字，9个负责制砖的府
县里甲官员、监工、工匠名单，如发现
质量问题了都会被问责。

如此一来，房子造好后在外墙留
下一个永久的印记，是泥瓦工职业文
化的传承，那种主动授人以柄的勇气
可能并非人人皆有。

恍然重回老宅，弄堂口被风吹雨
淋了八九十年的水泥数字1926依然
清晰可辨，就有一声赞谓“阿拉的老
房子老挺刮”。
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传达学习习近平总书记重要讲话、重要回信和近期全市重要会议精神

铸魂育人，加快建设高质量教育体系
践行绿色发展理念，打造垃圾分类升级版，薛侃主持区委常委会会议
本报讯 5月31日上午，区委常委

会召开会议，传达学习习近平总书记
在中共中央政治局第五次集体学习
时的重要讲话精神、给虹口区嘉兴路
街道垃圾分类志愿者的重要回信精
神。会议还传达学习了市委常委会、
市科学技术奖励大会、市促进民营经
济高质量发展大会精神。区委书记
薛侃主持会议并讲话。

会议指出，习近平总书记在中共
中央政治局第五次集体学习时的重
要讲话，高屋建瓴、内涵深刻，具有很
强的理论性、战略性、指导性，为加快
建设教育强国、办好人民满意的教育
指明了前进方向、提供了根本遵循。
杨浦是教育大区，要深入学习领会总
书记重要讲话精神，准确把握内涵实

质，牢牢把握正确方向，坚持不懈用
习近平新时代中国特色社会主义思
想铸魂育人，加快建设高质量教育体
系，坚持和加强党对教育工作的全面
领导，用高质量的教育为高质量发展
提供有力支撑，确保教育事业始终沿
着正确方向前进。

会议强调，习近平总书记的重要
回信，对推进垃圾分类工作提出了殷
切期望。做好垃圾分类工作，是贯彻
习近平生态文明思想、践行绿色发展
理念、助力全国文明城区创建的重要
抓手。杨浦作为人民城市重要理念
首提地，要努力把习近平总书记的殷
殷嘱托转化为提升工作水平的生动
实践，快补短板、多锻长板，全员发
动、形成合力，全力打造垃圾分类升

级版，把杨浦建设成为人与自然和谐
共生的美丽家园。

会议指出，市科学技术奖励大会
共颁发了316项奖励，我区企事业单
位和区域内高校累计获得92项荣誉，
占比近三分之一，充分反映了杨浦推
动科技创新的良好势头和显著成
效。要主动顺应科技创新范式变革
和产业变革大趋势，全力强化科技创
新策源功能；要抢抓产业智能化、绿
色化、融合化发展机遇，全力打造现
代化产业集群；要牢固确立人才引领
发展的战略地位，实行更加积极、开
放、有效的人才政策，以识才的慧眼、
爱才的诚意、用才的胆识、容才的雅
量、聚才的良方，让各路人才“在杨
浦，创未来”。

会议强调，杨浦民营企业总数占
全区企业总数近九成，在区域经济社
会发展中发挥了举足轻重的作用。要
始终把民营企业和民营企业家当作自
己人，支持民营企业加速发展壮大，
更好地实现民营经济健康发展、高质
量发展；要稳步扩大民间投资，鼓励
和吸引更多民间投资参与重大工程、
重点产业、民生服务等领域项目建
设；要构建亲清政商关系，做到亲清
统一、亲而有度、清而有为，让广大民
营企业在杨浦投资放心、经营安心、办
事顺心、生活舒心。 ■记者 宋玥

薛侃周海鹰调研幼儿园、少年宫，对做好少年儿童工作提出要求

促进少年儿童健康成长全面发展
本报讯“六一”国际儿童节之际，

为深入开展习近平新时代中国特色社
会主义思想主题教育，按照区委大兴
调查研究的工作部署，5月31日下午，
区委书记薛侃，区委副书记、代区长周
海鹰赴区内幼儿园、少年宫开展调研
和慰问活动，副区长王浩参加。

薛侃代表区委、区政府向全区少
年儿童致以节日的问候，并对全区教育
工作者为少年儿童健康成长所作的辛
勤付出表示感谢。薛侃指出，要坚定不
移贯彻落实教育强国战略，牢记为党育
人、为国育才使命，持续加大教育投入，

优化教育资源配置，加强教师队伍建
设，营造全社会尊重少年儿童、关心少
年儿童、服务少年儿童的浓厚氛围，促
进少年儿童健康成长、全面发展。

新跃双语幼儿园创建于1976年，
2023年5月28日正式搬迁进入“锦州
湾路”新的园所，目前共有14个班级，
334名幼儿。区领导在新跃双语幼儿
园“欢迎墙”上签名，并参观了活动
室、操场、阅读室、卫生保健室等功能
区域，与在园的小朋友和教师亲切交
流，详细了解幼儿园的发展现状和在
园儿童的生活学习情况。

临别前，薛侃一行与在幼儿园门
口等待孩子放学的家长进行了交流，悉
心聆听家长们对教育工作的意见建议。

杨浦区少年宫始建于1959年，是
全国最早建立的群众性、综合性的少
年儿童校外教育机构之一。在少年
宫，少先队员代表为“大朋友”们佩戴
了红领巾，区领导观摩了“六一”主题
集会彩排情况，与现场的少年儿童和
老师们展开了亲切交流，并合影留
念。在途经“知心姐姐角”时，薛侃听
取了工作人员关于心理健康咨询工
作情况的介绍，并勉励他们积极探

索，优化心理健康教育服务机制，提
升心理教师队伍专业化水平，帮助更
多有需要的少年儿童走出心理困境，
拥抱光明人生。

薛侃指出，少年儿童是祖国的花
朵、民族的希望、国家的未来，希望杨
浦少儿们把握时代机遇，德智体美劳
全面发展，争当社会主义事业建设者
和接班人。也希望广大教育工作者
们树牢以德育人理念，把握好少年儿
童的成长规律，增强对少年儿童的了
解、尊重、关心、服务，为少年儿童健
康成长保驾护航。 ■记者 宋玥

全链条“管家式服务”，打造“马场生态圈”

突出规划前瞻性引领性
本报讯 为深入开展习近平新

时代中国特色社会主义思想主题教
育，按照区委关于大兴调查研究的
工作部署，5月30日上午，区委副书
记、代区长周海鹰调研区规划资源
局，深入了解本区规划资源概况，对
进一步做好城市规划等工作提出具
体要求。区委常委、副区长徐建华
参加。

周海鹰指出，规划资源工作事
关区域发展大局和人民群众切身利
益。近年来，区规划资源局围绕中
心、服务大局，从规划引领、政策支
撑等方面有力推动了杨浦城区建设
和发展。

下一步，要坚持高站位规划。
规划是城区建设发展的龙头，规划
的水平决定了城区的品质。要突出
规划的前瞻性、引领性，形成指引高
质量发展、切实可行的“多规合一”
方案，积极探索超大城市发展方式
转变的杨浦实践。

要坚持高标准推进。立足区域
发展定位和产业特色，持续聚焦滨
江、环同济、大创智等重点区域，围
绕数字经济、现代设计、智能制造等
重点领域，规划“好地块”、建成“好
项目”、集聚“好产业”，切实为区域
高质量发展添砖加瓦。

要坚持高品质保障。以满足人
民日益增长的美好生活需要为出发
点和落脚点，全面推进“15分钟社区
生活圈”行动，加快惠民服务设施建
设。积极筹备好城市空间艺术季等
活动，增添美化城市的艺术作品，让
群众享受到兼具烟火气、科技流、时
尚潮、国际范的品质生活。 ■傅新

区十七届人大常委会
召开第十五次会议

本报讯 5月31日下午，区十七
届人大常委会举行第十五次会议。
区人大常委会主任程绣明主持，副
主任王莉静、顾毓静、蔡伟、吴晓童
及委员出席。副区长施方、区法院
院长王朝晖、区检察院检察长康强，
以及区监察委有关负责同志列席。

会议听取和审议了区政府关于
工业遗存保护和活化利用，提升城
区文化软实力情况报告。会议指
出，要充分重视工业遗存保护和活
化利用的历史价值、文化价值和公
共价值，着力加快业态置换，因地制
宜创新功能布局，在激活动能中一
体推进多元赋能；着力加强整体谋
划，系统思考工业遗存周边基础设
施、公共服务、生活方式的全面更新
和可持续发展，打造工业遗产保护
利用新样板。

会议传达学习了市人大常委会
实施全过程人民民主最佳实践地品
牌建设工程推进会精神。会议要
求，区人大常委会要切实增强对标
对表意识和思想行动自觉，立足本
区实际，制定具体方案，进一步深化
创新探索，结合大兴调查研究，推动
立法联系三级网络等既有制度实践
走深走实，针对当前工作短板弱项
想深想透，进一步加强协同发力。

会议听取了区统计局、区退役
军人事务局、区科委、区生态环境
局主要负责人报告履职情况，并开
展评议和测评。会议还表决通过
了有关代表资格和人事任免事项。

■沈莹

复旦科技园南部主园区以集成电路为核心产业，拟在北部复旦大学江湾校
区周边5公里范围内，以轻资产的方式新增1.5—2万方左右的物理空间，用于建
设专业验证中心，小试、中试以及产业化培育平台，借助学校的校友资源引入行
业龙头企业、业内金融资本，共同打造未来产业新动能。

■记者 沈莹 文/摄

4月6日，关冰涛的创业项目“新
一代氘代化学品制备技术与产业化”
从1061个报名项目中脱颖而出，一举
拿下了第七届上海·杨浦“创业之星”
大赛的初创企业赛道第一名。这位
43岁的复旦大学化学系青年研究员，
常年在实验室埋首伏案做研究。

“是复旦科技园带我走出象牙塔，
学会转变角色，去迈出学术成果转化的
第一步。”在“十年磨一剑”的潜心钻研
下，关冰涛先是申请到了药物分子合成
核心技术专利，而后又在复旦大学科技
园的“循循善诱”下加深了对市场需求
的理解，才有了如今的破茧成蝶。

关冰涛所感激的“伯乐”——复旦
大学国家大学科技园主园区，位于复旦
大学邯郸校区东南侧，总面积7.2万平
方米。

自2000年开园以来，园区一直在

探索技术转化的路径，致力于将高校中
的科技成果转化为生产力与商业价
值。园区企业60%左右与复旦大学有
关，先后有复旦复华、复旦微电子、复旦
水务等学校科研成果转化落地。以复
旦微电子为代表的集成电路龙头企业，
去年的营业收入达到35.39亿元。

从“实验室里才华横溢
的年轻学者”到“创业之星”

关冰涛的成长之路始于一场“7
分钟路演”。

去年12月9日下午，由复旦大学
技术转移中心、上海市中小企业发展
服务中心主办，复旦科技园协办的复
旦大学科技成果项目路演对接会在
上海举行。路演现场坐无虚席，连走
廊上都站着不少人。

当天，共有6位复旦大学的老师
带着自己的项目参加了这场路演，关
冰涛正是其中一位。面对台下企业
方、投资人热切的目光，关冰涛紧张
又充满底气地完成了演讲。

面对投资者，学会描绘商业前景
很重要。当时，关冰涛的新一代氘代
化学品制备技术已经在创新药领域有

了一些制作药物中间体的被动订单，
“那时候觉得这个订单不大，太微不足
道，不好意思写进PPT。”复旦科技园
的招商租赁部总监孙炅告诉他，不仅
要把已有订单补充进去，还要突出新
一代氘代化学品制备技术可以应用的

具体例子，同时对意向客户进行详细
描述，因为这些恰恰能够证明研究成
果的商业价值。“现有被动订单虽然金
额小，却是具有可延续性的”。

“我以前只会写学术报告，孙老
师跟我说这样不行， （下转第4版）


